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深读·在人间

买缶人，已卖否？
本报记者 张子森

忙碌的“秘书长”

在买缶之前，李滨只是一个
普通生意人。名片正面印着潍坊
益田工贸有限公司总经理，反面
印着山东永信建设工程承包管理
有限公司，以及自己任职的一些
社会职务。

10月10日，他给了记者两张
名片，除了老版的，新版的让他看
起来不像潍坊人：北京国泰金鼎
文化交流中心秘书长。

见到李滨时，他正要飞往马
来西亚，行色匆匆，很忙碌的样
子。

与以往不同，现在与李滨谈
到缶，尽管仍有些遮遮掩掩，但他
还是透露出这一年多来，奥运缶
给他带来的经济收入，以及生活
的一些变化。

在潍坊李滨的办公室，陈旧
的布置很难让人相信这是一个
老总的办公之所。众所周知，李
滨除了奥运缶之外，还拍到了奥
运村的家具、罗格在北京办公室
的26件家具等。但在他的办公室
内，看上去并不高档的办公用品

明显不是罗格用过的，陈
旧的设施加上李滨准备
出国的行李，显得有些
乱。

但在李滨背后的
书架上，青花瓷器、
玉器以及毛主席像
章等物品一一陈
列。李滨抱过一个
瓷器瓶子展示，很
专业地分析大红
色背景的瓶子上，
几块白釉中龟裂般
的纹路，他认为这是
这个瓶子最珍贵的地
方。

曾经的烦恼

自从买下缶后，李滨的烦恼
不断。

由于这些缶在使用中曾经受
到损伤，拍下来后，李滨将缶带到
奥运缶原厂修复。当时正值潍坊
风筝节开幕之前，李滨特地多花
了30多万，目的就是赶在开幕式
之前运回潍坊，首先让家乡人看
到奥运缶的风采。

李滨还曾担心，市场上出现
过各种各样的仿制奥运缶，李滨
认为假冒可能会影响真品的价
值。事实上奥运缶出炉后，的确有
仿制品，有的甚至用青铜做材料，
制作出锈迹斑斑的样子，看起来
比奥运缶更具古色古香，不仅漂
亮而且结实。
“我最担心的就是这个，出现

了那么多仿制品，如何才能保证
我们竞拍人的利益？万一因此导
致贬值，甚至没有了收藏价值，谁
来确保我们的利益？”李滨说结果
让他感觉很幸运：一年多的事实
证明，尽管市场上也有仿制品，但
并没有影响奥运缶的升值潜力。

他认为，这和奥运缶的特殊
历史背景有很大关系。

一个缶最高价70万

而奥运缶没有被仿制品冲击
的另一个重要原因是，每个奥运
缶都有自己的身份证——— 电子拍
卖品电子身份识别卡，并带有电
子芯片，厂家在数据库里把每一
个缶的代码及资料植入芯片，竞
拍者可以持有这些电子身份识别
卡来证明奥运缶的“真身”。

具备以上这些元素，这些缶
才能击败假冒品、仿制品，像坐直
升机一样直线升值，速度之快让

李滨自己都难以相信。
李滨说，60个缶除了捐赠了

几个外，现在他手里还有十几个，
这些卖出去的缶给李滨带来多少
经济效益，他没有直说。
“如果当初那200多万在北京

买房子，现在也能翻一番了，但我
用这些缶换来的钱，在北京买了
两套房子、在青岛黄金位置买了
一套海景房。”李滨说，按照目前
北京、青岛的房价计算，这三套房
子总价值近千万。

一个普通编号的奥运缶，目
前的基本价格在16万左右。单个
奥运缶价格最高的纪录是李滨一
个朋友创下的，那个缶现在已经
到了丹麦，最后一次交易的成交
价格为70万人民币。

10月16日是世博会北京馆
日，李滨的两个缶已经到了上海，
将成为北京馆日的一场慈善拍卖
活动的主角。“起拍价15万，编号
普通的估计成交价在20万左右，
编号258的那个，我估计在50万
左右。”李滨说，拍卖收入的40%
将用作公益事业，他估计自己留
取的那部分价值，应该在20万左
右。

掏钱买缶的，以华人、华侨和
民营企业老板为主。“公司买去放
在会所里，是企业文化的一部
分。”李滨哈哈大笑，“最简单的一
个用途，来了朋友的时候可以击
缶唱歌或者击缶传花，谁输了谁
喝酒。”

缶带来的朋友

李滨总结买到奥运缶以后的
一年多，“经济收入并不是最重要
的，最重要的是以缶结缘，认识了
更有文化和层次的朋友。”

比如去年，中国驻澳大利亚
大使馆在当地华人华侨组织的要

求下，联系到李滨，邀请他带着缶
到澳大利亚参加当地华人庆祝建
国60周年的活动。

原定500人参加的庆祝活动，
涌进了1000多人，除了当地华侨，
泰国、马来西亚、印尼、越南等国
侨民团体也出席了国庆晚会并一
睹奥运缶的真容。

李滨向中国驻澳大利亚大使
馆、澳大利亚华人历史博物馆捐
赠奥运缶，此外，山东经济学院、
潍坊学院均获得了赠送。

李滨还把这些缶用到了公益
事业上。在2009年大众网“今夏请
喝北川茶”活动中，李滨和自己的
缶现身泰安，三天帮助北川茶农
卖出了4吨茶。

通过这些活动，李滨感觉自
己接触的层次明显比以前高了，
“以前只是一个民营企业家，现在
很多企业主动联系我，连宁夏举
行商会也邀请我，我新结交的朋
友无论文化层次还是经济层次，
都很高。”

在李滨看来，奥运缶带给他
的不仅是可以看见的经济效益，
还有潜在的客户群体和长期的经
济效益。在这些已经实现的效益
面前，自己买缶时所遭到的一切
质疑都成了过眼烟云。

现在的李滨更考虑缶的社会
价值，“文化藏品已经成为收藏界
的新宠，比如收藏协会专门成立
了体育用品收藏分会，这说明整
个社会已经认可了文化藏品的社
会价值。”

李滨甚至想到时下一些城市
购买世博会部分国家场馆的热
潮：“很多人可能一生都经历不到
这些，世博会和奥运会一样，在当
代中国人心中已经烙下了烙印，
如果山东城市买了场馆并对外展
示，肯定会吸引观众，经济效益和
社会效益都可期待。”

买缶过程回放

2009 年 3 月 8 日上
午 10 时，在北京产权交
易所三层大厅，奥运缶拍
卖正式开始。

10 点 30 分左右，奥
运缶拍 卖的第一组标
的——— 10 个一包的缶经
过近百轮的激烈竞拍，最
后成交价为 70 . 6 万，比
原定起拍价溢价 5 6 倍
多。

拍到第一组缶的是
347 号，潍坊人李滨。

李滨第二次出手就
是 50 个缶。他两次共花
了 290 . 6 万元，拍下 60
个缶。每个缶均价最高
7 . 06 万元、最低 4 . 4 万
元，均创下全场之最。

算上各种花费以及
后期修理缶的费用，60个

缶李滨总共花了370万。
他一时成了焦点人

物。好多媒体千方百计想
采访他，都被他一句“你
打错了”婉拒。

当时李滨的家人并
不知道，他是用家里买房
的钱买了缶。

2010 年 10 月 16 日，
世博会北京馆日，潍坊人
李滨的两个奥运缶成为北
京馆日一场慈善拍卖活动
的主角。“起拍价 15 万，编
号 258 的那个，我估计成
交价在 50万左右。”
2009年3月，李滨曾花

290 . 6万元竞得60个奥运
缶，创下全场之最。从此，
这个山东人以“倾家荡产
买缶”闻名于世。

其后，关于李滨和缶
的新闻不断，据说他很烦，
他高价拍来的缶送出去好
几个，甚至“送给酒店的朋
友摆在大堂里”。

2010 年，他的缶卖出
去了？送出去了？还是依旧
藏在手里？

李滨在办公室接受采访。本报记者 张子森 摄

李滨在拍卖现场。（资料片）


